

Liebe Mitglieder der Fachgruppe Seniorexperten Chemie der GDCh,

das Jahr 2018 geht allmählich zur Neige und regt zum Nachdenken über das Vergangene und zum Ausblick auf das Kommende an. Ich hoffe, Sie alle haben genügend Zeit in der Vorweihnachtszeit und in der Woche zwischen Weihnachten und Neujahr, um zu innerer Ruhe und Besinnung zu finden und sich auf die wesentlichsten Dinge in Ihrem Leben zu konzentrieren.



Ich wünsche Ihnen eine stressfreie, ruhevolle Vorweihnachtszeit, besinnliche, frohe und glückliche Weihnachtsfeiertage im Kreise Ihrer Familien und einen guten Rutsch in ein gesundes, erlebnisreiches und friedvolles Jahr 2019. Ich würde mich sehr freuen, wenn die Fachgruppe auch weiterhin Ihren Erwartungen entspricht und Sie sich vielleicht noch aktiver in die Arbeitskreise einbringen könnten.

Ich grüße Sie ganz herzlich
Ihr Klaus-Peter Jäckel
Vorsitzender der Fachgruppe SEC

Jahresrückblick

Am 18. Dez. 2018 sind wir 336 SEC-Mitglieder. Wir blicken auf ein erfolgreiches Jahr 2018 zurück; hier einige Highlights:

- **7. SEC Jahrestreffen Weimar.** Unser 7. SEC [Jahrestreffen in Weimar](#) wurde von den 200 Teilnehmern als voller Erfolg gewertet. Alle 14 Vorträge waren von höchster Qualität, und Weimar wurde als attraktives Ziel gelobt.
- **SEC Technology Tour zu Koehler.** Die Besichtigung der [Papierfabrik Koehler](#) in Oberkirch stieß auf großes Interesse (fast 40 Teilnehmer). Für 2019 ist eine Exkursion zum Flachstahlwerk in Salzgitter geplant.
- **Arbeitskreise und Vorstand.** Alle drei Arbeitskreise der SEC haben sich in 2018 dreimal zu Sitzungen getroffen, in allen Fällen in der Geschäftsstelle der GDCh in Frankfurt. Wegen der intensiven Vorbereitungen für das Jahrestreffen in Weimar traf sich der Vorstand in 2018 fünfmal.
- **SEC-Lecturer.** Der [SEC Lecturer](#) ist ein ausgewiesener Experte mit einem langjährigen und fundierten Wissen. Er kann gekonnt und kurzweilig Themen von allgemeinem Interesse präsentieren. Für 2019-2020 konnten wir wieder drei Experten aus unserem Kreis gewinnen: Gerhard Heywang, Klaus-Dieter Jany und Axel Kleemann.
- **Auseinandersetzung mit umweltrelevanten Themen.** Im Arbeitskreis Öffentlichkeitsarbeit diskutieren wir über zahlreiche aktuelle Themen, wie *Glyphosat*, *NO_x-Grenzwerte* oder *Kunststoffmüll im Meer*. Eine Stellungnahme zu Glyphosat erschien kürzlich in *Nachr. Chem.* **2018, 66, 1112**. Wir bereiten für 2019 ein Symposium über die *Energie-wende* vor.
- **Pro und Contra.** Die von den SEC (Jörn Müller) betreute Kolumne "[Pro und Contra](#)" in den *Nachrichten* erfreut sich großer Beliebtheit; das zeigen auch die zahlreichen Leserbriefe dazu. 2018 erschienen drei Pro-und-Contra-Beiträge in den *Nachrichten*.

SEC auf dem GDCh-Wissenschaftsforum in Aachen

Das GDCh-Wissenschaftsforum wird vom 15. bis 18. September 2019 im Eurogress in Aachen stattfinden, siehe www.wifo2019-aachen.de. (Die Webseite ist noch im Aufbau.) Auch diesmal

werden wir Seniorchemiker einen Nachmittag mit vier Vorträgen dort gestalten (Dienstag, 17. Sep 2019). Unser Motto ist "Aachen mit allen Sinnen genießen," und die vier Vorträge werden jeweils mit einem unserer Sinne zu tun haben. Mehr verraten wir Ihnen im nächsten Newsletter.

Übrigens: Wir SEC werden in Aachen unseren zehnten Geburtstag gebührend mit Ihnen feiern! Denn mit dem GDCh-Vorstandsbeschluss vom 30. Aug 2010 wurden die SEC eine Fachgruppe der GDCh.

8. SEC Jahrestreffen 2020

Nach langer Suche haben wir ein Hotel gefunden, das für unser 8. SEC Jahrestreffen 2020 geeignet ist: das [HKK Hotel in Wernigerode](#). Es bietet genügend Zimmer und Raum für unsere Tagung. Die Region ist attraktiv und ermöglicht Ausflüge in den Harz oder nach Quedlinburg, Halberstadt oder Goslar. Wir bitten Sie, sich schon mal den Termin vorzumerken: 28.-30. Apr 2020.

Das Wissenschaftliche Komitee und das Organisationsteam werden sich in Kürze treffen. Vorschläge Ihrerseits zu hervorragenden Rednern und zur Programmgestaltung sind willkommen! (Kurze Notiz an den Absender.)

SEC Stammtisch in Frankfurt

Am 22. Jan 2019 treffen wir uns wieder in Frankfurt zum SEC Stammtisch (17 Uhr, [Cucina delle Grazie](#)). Vorher wollen wir gemeinsam die neue Altstadt in Frankfurt bestaunen; dazu treffen wir uns um 15:30 Uhr vor dem Rathaus am Römer. Nicole Bürger hat Sie am 19. Dez per eMail dazu eingeladen; wir freuen uns über zahlreiche Teilnehmer an diesem Tag.

Jung hilft Alt: Themenvorschläge

Ein Team von Studierenden an der Uni Frankfurt steht weiterhin für Computer-Workshops für Mitglieder der Seniorexperten Chemie zur Verfügung. Drei solcher Veranstaltungen fanden schon statt, siehe [JungHilftAlt](#). Wir rätseln indes, welche Themen wir Ihnen im nächsten Jahr anbieten sollen. Also benutzen wir diesen Newsletter, um Sie zu fragen welche Themen rund um den Computer Sie gerne hätten. Wissenslücken, Fragen, die Ihnen unter den Nägeln brennen, oder einfach, was Sie schon immer wissen wollten. Einfach bis Ende Januar 2019 eine kurze Notiz an den Absender schicken, und wir stricken ein Workshop-Programm daraus!

GDCh-Vorstandswahl 2019

Im Jahr 2019 wird der Vorstand der GDCh für die Periode 2020-2023 neu gewählt. Einzelheiten dazu werden Sie in Kürze in den *Nachrichten aus der Chemie* (den "Blauen Blättern") lesen können. Der GDCh-Vorstand ist das oberste Entscheidungsgremium der GDCh. Die Wahl der Vorstandsmitglieder bedarf dementsprechender Sorgfalt. Wir rufen Sie daher jetzt schon dazu auf, sich an der Wahl zu beteiligen. Unter den Kandidaten wird übrigens auch ein Mitglied der Seniorexperten Chemie sein.

Chemie in Unserer Zeit.

Die Zeitschrift "Chemie in unserer Zeit" (ChiuZ) ist, wie unser SEC-Mitglied Klaus Roth anmerkt, eindeutig seniorentauglich. Viele aktuelle Themen, wie sie auch uns Senioren bewegen, werden in der ChiuZ verständlich präsentiert. Das Jahresabo kostet für GDCh-Mitglieder 128 €.

Die Chefredakteurin Doris Fischer-Henningsen schreibt dazu:

"Der Name ist Programm: „Chemie in unserer Zeit“ – die „ChiuZ ist eine ganz besondere Zeitschrift der GDCh. Sie wendet sich an alle, die einen Überblick über Entwicklungen in der Chemie und den Grenzdisziplinen erhalten und sich bewahren möchten, aber nicht in die Tiefe der Fachzeitschriften

gehen wollen. Als „lebendiges Lehrbuch“ präsentiert die ChiuZ ihren Lesern wissenschaftlich aktuelle Themen in Übersichtsbeiträgen kompetenter Autoren. Dabei werden komplexe Zusammenhänge verständlich dargestellt. Die Übersichtsartikel werden ergänzt durch abwechslungsreiche Rubriken des Magazinteils, die Fachwissen und Informationen auf kurzweilige Art transportieren und so auch den Spaß an der Chemie nicht zu kurz kommen lassen."

Datenschutz bei der GDCh

Seit dem 25. Mai 2018 bildet die Datenschutz-Grundverordnung (DSGVO) den gemeinsamen Datenschutzrahmen in der Europäischen Union. Sie regelt die Verarbeitung von personenbezogenen Daten durch private Unternehmen und öffentliche Stellen EU-weit. Die GDCh nimmt den Datenschutz sehr ernst. Sie können das auf der Homepage der GDCh ganz unten rechts selber nachlesen:

[Impressum](#)

[Sitemap](#)

[AGB](#)

[Datenschutz](#)

Dort (<https://www.gdch.de/datenschutz.html>) finden Sie Information zu personenbezogenen Daten und vor allem für Ihre Rechte als Betroffene.